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五角场·文苑

人生智慧

寂静复兴岛

“劫”与“扑”
■赵韩德 文

围棋的历史少说有几千年，甚至
可以追溯到更远。想先民筚路蓝缕
劳作之余，坐在树下无事，在地上画
几道线，划出一些格子；再随手捡点
土疙瘩、小石子，玩起互相包围“吃
子”、“围地”的游戏。时间长了，局数
多了，从实际中渐渐发现，往往会有
这样一个怪圈，就是，甲在A处吃了
乙子之后，根据棋形，乙马上能够就
地把甲子回吃！这样双方你吃我吃
循环吃，无穷无尽，无有终了。于是
规则出来：不能马上回吃，必须另在
其他地方走上一步。这就是“打劫”
的次序。规则总是产生于需求。

本是为了解决一个没完没了的
纠纷，谁知“上有政策，下有对策”，规
则迅速促成了另一种手段，这种新手
段就叫“打劫”——抹上了些许“剪
径”色彩。规则成了一种争斗新技
巧；规则被合法地利用。

为了“在其他地方走上一步”，对
弈者绞尽脑汁。学习班老师曰：“宁
失一子，不让一先。”这一步岂可低

效？于是往往，在B处“走一步”，寻
找“打劫”题材，成了在“A”处之外谋
取更大利益的计谋。山穷水尽之时，
围棋爱好者、围棋高手、围棋大师们
往往不约而同地开始“寻劫”，甚至
无中生有地“造劫”，以求一逞。一
代宗师吴清源先生的棋谱里，那些
风云激荡波诡云谲的“番棋”中，就
有不少“劫胜”的经典案例。如何在
A、B 两处应对取舍，成为生死攸关
的课题。寻到“劫材”的在肚皮里暗
笑，被“劫”的大吃一惊，直挠头皮。
对劫里求生柳暗花明的，尽管咱不
得不佩服他智商之高、技巧之出色，
但还是腹诽其“不绅士”。围棋班老
师的看法与我大大不同。老师对学
员中能出色地找到劫材、使尽心机、
终于翻盘的，认为棋艺长进明显，上
了层次。老徐就属于上了层次的学
员，很个别。老师号召我们向老徐学
习，说，做人，要老实；下棋，不能老
实。“兵者，诡道也。”

是的，下棋类似打仗。
更诡道的，是“扑”。
这个“扑”，可不是前仆后继匹夫

之勇的意思，而是一种精到的老谋深
算。依咱看来，那简直是策划已久的

“高级碰瓷”——“碰瓷”之道真是源
远流长。现在发生在马路上故意用
肉体去碰车以求赔偿、最后被警察抓
去的，是碰瓷之道的下三滥。围棋的
高级碰瓷要“甜蜜”得多。——那就
是，故意跳进对手的陷阱，半故意半
强迫地给对手吃个天上掉下来的大
馅饼，然后一锅端。其顶级手段曰

“倒脱靴”，竹筒倒豆子般的将对手吃
干净！在我们围棋初级班里，能达到
如此层次如此级别如此棋力的优等
生暂未出现，因为它实在是更加隐
蔽，更加“不老实”。

公元前 658 年，晋献公准备伐
虢。而虞国地处晋、虢之间，献公欲
借虞之道伐虢。大臣荀息献计：“君
主为什么不用咱北屈名马，垂棘玉
璧，向虞国借路呢？”献公犹豫：“这可
是国宝……”荀息说：“虞如受了我们
的礼而借路给我们，那我们无非就是
把国宝从内库拿出来，暂藏在外库
里；把宝马从内厩牵出来，暂养在外
厩里。”

虞果真受晋之礼，借路给晋国。
晋献公听荀息计，先灭虢，后灭虞。
晋之国宝名马玉璧归厩、归库。——
这真是钻石级的大碰瓷了。

是的，战争亦类下棋。

杨浦记忆

帆船赛 ■杜晓荣

■钟喻 文

复兴岛位于上海市市区东部，杨
浦区东南部的黄浦江下游，距吴淞口
约 6 公里，三面临黄浦江，西是复兴
岛运河，是浦江内唯一的封闭型内陆
岛，拥有得天独厚的自然地理条件。
1926 年，上海浚浦局在周家嘴东部
吹泥填滩成岛，因旁有座名唤“周家
嘴”的自然村落定名周家嘴岛，次年
该局向政府买下这个岛。1937 年

“八·一三”事变以后，日本侵略者将
全岛划成禁区，改为定海岛。1945
年日军投降，该岛改名复兴岛。解放
后岛上则成为上海市燃料、木材、石
油及商业储运仓库的集中地，至今仍
多为造船企业、水产、渔业单位和部
队用房，居民房较少。

初次踏上这片土地，恍若隔世，
与喧嚣的市区相比，尤其是与一水之
隔的杨树浦一带的转型开发相比，整
个岛的原始环境像是还停留在上世
纪七八十年代模样，岛上新的建筑极
少，贯穿全岛的共青路异常静谧，路
上行人不多，稀稀拉拉分布有一些小
吃店、修车摊之类，目前只有一条
577 公交线路抵达岛内。路边大树
茂密，夏日里，摇曳的树荫上知了不
停欢叫着，若不是通车不久的 12 号
线地铁口凸显了些许时代感，真会使
人产生时光倒流之感。

一园一别墅
游人稀少的复兴岛公园，地址为

共青路 386 号，园内花草开得异常
好，巨大的樟树、梧桐、松树、樱花遍
植，充满日式风味的布局，是幽雅的
休憩之地。这里原为民国19年建立
的上海浚浦局体育会，民国 26 年日
本人占领后，将体育会花园改成日本
式的庭园。日军投降后，国民党政府

将花园交由浚浦局使用，并在花园内
建立了一块“复兴岛收回纪念碑”。

巨樟碧梧掩盖下的“白庐”，是复
兴岛公园一大看点。1949年4月，蒋
介石由浙江象山港乘“泰康号”军舰
抵沪，曾住复兴岛召集部下部署上海
防务，蒋经国和蒋纬国及其装甲部队
驻扎该岛负责警卫。

当年 5 月 7 日，蒋介石乘“江静
号”轮船离岛，沧然赴台。

一桥一运河
出得公园，可以沿着复兴岛运河

徜徉，这条人工河建于1927年，位于
岛的西侧，南起定海路桥，北近虬江
口，1925 年动工沉排筑堤而成，长
3420 米，河面宽 57－90 米。定海路
老桥亦是一大看点，此桥同建于
1927年，由上海浚浦局建造，跨复兴
岛运河，东连复兴岛浚浦西路（今共
青路），西接公共租界定海路，以路名
命名桥名。桥体属于钢筋混凝土桥，
八孔，中孔弦拱结构，边孔连续U型
桥台。桥长93.5米，宽10.5米，整桥
酷似今黄浦江上的卢浦大桥微缩版，
不过设计建造年代早于卢浦大桥约
80年。桥两端各有中英文对照的铭
牌一块，系原物，桥栏原有欧式灯柱，
现已无存。该桥目前是轮渡金定线
浦西出口往来杨浦腹地的必经之路，
也是复兴岛目前的南端出口。江对
面就是浦东的庆宁寺和沪东造船厂，
小时候我们正是在这里摆渡过江，坐
上小火车来到川沙烈士陵园，集体祭
扫革命先烈。或许是双休日的缘故，
也可能是现在过江的交通多样化了，
摆渡口己无往昔的热闹，有些冷清。

有关复兴岛的开发早已列入规划，
复兴岛将建成生态岛休闲岛，建设国际
会议中心和休闲游乐中心，成为国际学
术交流会议的举办场所，并将充分利
用复兴岛广阔的水域，建立游艇俱乐
部、游船码头等。

静待复兴岛的蜕变。

世相百态

与几位“影视演员”邂逅……
■周维正 文

有些事就这么怪，与难以找到两
片相同树叶的说法相比，找到两个相
似的人并不是很难，有的还是酷似。
其中也许因为他们是知名的公众人
物，在人们的记忆中印象深刻，容易被
作为比照的缘故吧。

去菜市场买鱿鱼，卖鱿鱼的老阿
姨介绍她身边的一位女子说，这是我
侄女，我就要回老家去了，生意由她
接手，你要多照顾啊。开始没怎么在
意，后来老阿姨走了，我就在她手上
买鱿鱼。一买一卖，难免四目对视，
不由一愣，这不是“左小青”吗。在她
低头杀鱿鱼时又注意了一下，头发向
后梳，扎个马尾辫。眼睛、鼻子等五官

无一不像，活脱脱一个左小青。如果
让她在影剧中为左小青作替身，完全
可以乱真。

“初识”左小青是从电视剧《中国
式离婚》开始，她扮演年轻漂亮、充满
青春活力的娟子，以后她又在《臥薪尝
胆》中饰演雅鱼，十多年来，在荧屏上
塑造过许多少妇、淑女形象。眼前的

“左小青”是安徽安庆人，待人和气，价
格适中，所以摊位前总有不少顾客。

上世纪六十年代在闸北电影院看
日本电影《追捕》，除高仓健扮演的杜
丘、中野良子扮演的真由美之外，留下
印象最深的就是田中邦卫扮演的横路
敬二了。横路敬二虽然是个小角色，
戏也不多，但是其猥琐、呆滞的形象，
到位的表演，让人过目不忘。几十年

过去了，一直留在记忆中。
一天早晨，笔者又在小区前面一

片场地上打羽毛球，偶遇一对夫妻，
搭话之后，妻子向我介绍，这是我先
生，因为他姓余，所以戏称是个多余
的人。一眼看上去，其形象立即和
记 忆 中 的 横 路 敬 二 重 叠 到 一 起 。
像，真像，尤其是他的神态特别像。
心里这样想，但不好意思说出来，说
人家像一个猥琐的男人，总有些贬
损的意思。

过了一段时间，也是晨练时，“横
路敬二”的妻子说，在例行体检中，老
余有一项关键检验为阳性，第二天再
去医院作进一步检查。自此之后，“横
路敬二”就再也没有来打羽毛球。

再后来，一天，有一对年轻人来敲

门，自报家门说是楼下的邻居，要装修
房子结婚，特地来打个招呼。交谈中
得知他们是领过证尚未完婚的小夫
妻。开始没怎么在意，后来我说到小
孙子正在学钢琴，男的对着我朝女的
努努嘴说，正好她就是弹钢琴的。那
好啊！我朝她一看，顿时觉得这个女
的像一个人，非常像，但就是想不起来
她像谁。

当天晚上看电视，深圳卫视播放
电视剧《幸福，请你等等我》预告片，宋
丹丹正在和一位女士结拜姐妹……眼
前顿时一亮，这不就是准邻居吗。

是的，没错。她还在《咱家那些
事》中扮演风风火火、大大咧咧的老三
媳妇李秀燕。名字记不起来了，从网
上查，得知她叫朱媛媛。

没想到，一不小心和“影视演员”
做上了邻居。

在稍有年纪的人群中，说到陈述，
或其扮演的角色，第一反映是情报处
长，之后才是陈述。“情报处长”成了陈

述的名片。
很有趣，我与“情报处长”竟有几

次“谋面”的机缘。
第一次见到“情报处长”，是半个

多世纪前看电影《渡江侦察记》，影片
中歪着头、侧着脸，一手扶在腰间的
手枪枪柄上，趾高气扬，双眼透过金
丝眼镜，贼溜溜地扫瞄着每一个人
……一个鲜活的银幕形象让人们永
远地记住了，由此也记住了他的扮演
者陈述。以致他以后演过不少角色
都未能把情报处长抹掉。以后重拍

《渡江侦察记》时，依旧请陈述饰演
“情报处长”。

上个世纪九十年代，参加一家知
名的衬衫厂的厂庆活动，几位知名的
电影和越剧演员应邀前来助兴，我第
二次与“情报处长”相遇。陈述和于飞
搭档说相声。陈述一身“情报处长”装
扮，出场第一句台词就是，我就是情报
处长，情报处长就是我……这算是邂
逅真的“情报处长”了。

光华大道上的梧桐树
时令小语

■梅延眉 文

我常常到复旦校园散步，喜欢在
光华大道旁边的椅子上坐坐。有时，
带些书去，就着日光看上几页。有时，
望着道路两旁的梧桐树发一会儿呆。

你看那树呀，笔直地立着，一棵
挨着一棵。粗壮的树干，一两公尺以
上的枝干，像举重运动员的臂膀，用
足力气时壮出的肌肉，一朵一朵的，
也让人感受到她用尽了全力，是真切
地想托起那漫过头顶的枝叶——让
她们高些，更高些。

郁郁葱葱的枝叶在高处充分接
受阳光的爱抚，尽情地进行光合作
用，枝叶更加茂盛，枝干更加粗壮。
当烈日凌空时，枝叶会知趣地展开身
体，相互交叠，形成一把大大的遮阳
伞，严严实实地罩在上面，深怕晒着
了身下的树干。

瞥一眼阶梯教室里正在上课的
老师和她的学生们。那握在老师手
中的教鞭是不是就是眼前的梧桐树
干做成的？而坐在高过老师讲台的
座位上的学生们是否正是老师要托
举起来的枝叶！
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区委常委会审议
“十三五”规划编制方案

本报讯 9月19日，区委召开常
委会，审议区“十三五”规划编制工
作方案。区委书记陈寅主持会议
并指出，“十三五”规划目标明确，
要与国家“两个一百年”奋斗目标
相衔接，与上海 2020 年基本建成

“四个中心”和社会主义现代化国
际大都市的目标相衔接，与2020年
杨浦基本建成国家创新型城区和

“四地四区”的目标相衔接，在未来
5 年的时间里，弥补差距，突破瓶
颈。“十三五”规划在编制过程中，
各相关部门要统一思想认识，积极
参与，以开放、创新的精神向社会
各方借力借智，尤其要充分发挥好
区域内高校、科研院所和市委、市
政府研究机构等专家学者的力量，
客观评价杨浦发展现状，找出与发
展目标的差距，并提出发展的路径
和措施。

会议还审议关于进一步加强理
论学习坚定理想信念、进一步深化

“三重一大”制度的意见，关于公示区
政府本级和所涉非试点行政机构权
力目录（草案）的请示等。 ■毛海萍

加强部门合作
让档案更好服务社会

本报讯 9月18日上午，区委副
书记、区长诸葛宇杰前往区档案馆
新馆调研，在参观了档案接待利用
服务大厅、“走进杨浦·档案图片陈
列展”、庆祝建馆五十华诞书画作
品展及馆藏精品展后，诸葛宇杰对
区档案馆服务民生、利用“三个百
年”历史档案和杨浦历年先进典型
事迹开展社会主义核心价值观教
育的情况给予肯定。

诸葛宇杰表示，新馆已经建
成，在日后的运营中要以百倍的努
力和更加优异的成绩迎接并通过
国家一级档案馆的检查验收。要
加强与区各相关部门合作，通过举
办一系列丰富多彩、群众喜闻乐见
的活动，让杨浦的文化名人、收藏
者、广大百姓和青少年学生走进档
案、了解档案、丰富档案、充实档
案，更好服务社会。 ■郑潇萌

加快形成与杨浦发展
相匹配质量工作体系

本报讯 9月19日，区委召开中
心组学习会，邀请上海市质量技术
监督局副局长沈伟民作质量发展
主题报告。区领导魏伟明、马效
华、朱勤皓等出席。

沈伟民解读了国务院《质量发
展纲要》、《上海市质量发展规划》
和区县政府质量工作考核的有关
内容，对质量监管体制改革后，政
府如何抓好宏观质量给出了建议。

会议指出，要深入推进本区质
量工作，加快形成与杨浦发展形势
和发展要求相匹配的质量工作体
系，为深入推进杨浦国家创新型试
点城区建设，打造杨浦创新驱动、转
型发展升级版作出贡献。■毛海萍

本报讯 本区“创卫”工作进入冲
刺关键期，即将迎来国家爱卫办专家
组考核验收，9月13日至18日，区四
套班子领导分组前往各街道（镇）开
展“创卫”迎检工作检查，对检查中发
现的问题，要求相关责任单位即知即
改、立刻处置。

9 月 18 日下午，区委副书记、区
长诸葛宇杰带队前往殷行街道，查看

“创卫”迎检准备情况。在国和菜市
场，得知商贩们对目前菜市场整洁的
环境变化表示赞赏后，诸葛宇杰表
示，问题越多的地方，在“双创”工作
中越是花大力气整治，取得的效果也
越好，希望各部门能够继续加强监督
管理，确保菜市场及周边环境持续保
持干净整洁的面貌。同时，借助“双
创”工作推进契机，彻底解决区域内

存在多年的环境治理痼疾顽症，整体
改善居民群众的生活环境。随后，诸
葛宇杰一行还前往开二小学、殷行社
区卫生中心等处检查，各节点迎检情
况良好。

9月18日上午，区人大常委会主
任魏伟明、区委副书记朱勤皓前往少
云中学、合生国际广场工地、五角场
环岛中央绿化区、肺科医院及国定东
路“尚座”、“骏莱”、“如家快捷”等餐
馆酒店，开展“创卫”迎检检查。魏伟
明要求，在迎检关键时期，各相关部
门和街道要注重绿化带美化、病媒药
具投放点覆盖率、垃圾箱房动态保洁
等细节问题，在有限的时间内对所有
线路再次进行复查，进一步加强监督
整改力度，确保存在问题在最短的时
间内整改到位。

9月18日上午，区政协主席马效
华带队检查新江湾城街道“创卫”迎
检工作。检查组先后查看了位于淞
沪路697号的浙江申宏建筑工地、纬
5河、中央公园湖泊、政和路桥、殷行
路桥、涵碧景苑小区、新江湾城街道
保洁服务社等点位。马效华表示，新
江湾城街道要为杨浦的“创卫”检查
加分，要高度重视“创卫”迎检工作；
各街道（镇）要高度重视此次迎检工
作中发现的问题，高标准进行整改，
将细节做好，跑好“最后一公里”。

9月13日，在区委副书记朱勤皓、
副区长黄红带领下，区双创办检查组
分别对四平路街道办事处、同济绿园
小区、鞍山菜市场、阜新路公厕、杨浦
高级中学、中天大厦工地等区域开展
了全面检查，并前往丰收日杨浦公园

店、龙门菜场、迎春公园、地铁八号线
延吉中路站、延吉七村、延吉街道养老
院、区环境监测站等地现场查看。朱
勤皓指出，志愿者的动员组织是“创
卫”迎检工作的重中之重，志愿者的劝
说和督查对“创卫”工作起到了很好的
监督作用。相关职能部门要进一步加
大巡查力度，用动态的眼光看待问题，
防止“四大顽症”出现回潮。

9月18日，朱勤皓检查五角场镇
“创卫”工作，实地查看了大润发周边、
大润发有限公司杨浦店、肯德基大润
发餐厅、大娘水饺黄兴路店、味千拉面
黄兴路分店、上海悦琪美容美发店、小
南国花园酒店、五镇社区卫生中心、黄
兴绿园、同济中学等地。朱勤皓指出，
要加强道路、设施保洁，文明施工，加强
巡查，关注“创卫”工作细节。 ■宗禾

■周琳 种楠 文/摄

本报讯 9月17日晚，第四届“光
荣与力量———感动上海年度十大
人物”颁奖仪式在上海广播电视台举
行。本区上海市辛灵中学、杨浦区风
帆初级职业学校校长兼党支部书记
谢小双，第二军医大学附属长海医
院外科教研室、普外科及血管外科主
任景在平两位先进人物入选。

据悉，此次评选活动由中共上
海市委宣传部、上海市精神文明建
设 委 员 会 办 公 室 主 办 。 活 动 以
2013年8月至2014年7月年度周期
内上海市涌现的、以其先进事迹和
崇高精神获得较高社会评价、产生
广泛社会影响的先进集体和模范
人物；以其不平凡的实际行动触动
人们心灵、感动社会的先进典型为
评选对象。

作为“中国梦·申城美”主题宣
传教育的重要活动，第四届“感动上
海年度十大人物”评选一经推出，即
在社会上引起较大反响，8月5日－
14日评选期间，短短10天内市民通
过东方网网络投票和邮寄纸质选票
累计 250 余万张（次）。最终，谢小
双、景在平从61位候选人中脱颖而
出，获评第四届“感动上海年度十大
人物”。

区领导检查“创卫”迎检工作

加强监管 注重细节 整改到位

第四届“感动上海年度十大人物”揭晓

本区谢小双、景在平双双入选

9月20日11时35分，杨浦71处防空警报同时鸣响

全区6.6万余人参加防空防灾疏散演练

市爱卫办来杨浦开展
“创卫”技评模拟检查

本报讯 9月19日，市爱卫办主
任李忠阳率队来杨浦，实地开展创建
国家卫生区技评模拟检查。区委副
书记朱勤皓、副区长黄红陪同检查。

李忠阳一行实地查看了定海路
街道社区卫生服务中心、靖宇菜市
场、新江湾城文化中心、广州蕉叶餐
饮、中天大厦工地、同济绿园小区、
大连路绿地等迎检点位，听取“创
卫”工作介绍、认真查阅台账，并对
周边环境进行随机抽查，检查组对
杨浦各部门各街镇发现问题迅速整
改，取得显著整治效果表示肯定，并
就当前存在问题进行针对性指导。

李忠阳强调，杨浦区在“双创”
工作中，充分发动群众，克服了时间
紧、任务重的困难，让老百姓感受到
了切切实实的改变，现阶段需要继
续把握好工作节奏、创新督查方式、
加强协调统筹，进一步明确目标、落
实责任、细化工作，对存在问题进行
即知即改，确保以扎实的工作、完整
的资料通过国家爱卫专家组对创卫
技术评估的检查验收。 ■周琳

本报讯 9月18日上午，区委召
开向老干部通报工作会议，通报杨
浦统一战线工作有关情况。

会议从统一战线工作时代背
景，杨浦统一战线基本情况、主要工
作和做法通报了相关工作。杨浦统
一战线工作始终坚持党的领导，工
作机制不断完善，统一战线工作在
服务政治民主、经济发展、社会稳定
和党外人士队伍建设方面都发挥了
积极作用。会议强调，要坚持三区
联动、创新驱动，进一步推动民主党
派自身建设和参政议政，进一步推动
侨台、民族宗教等工作，继续服务中
心、服务大局，在创新城区建设中更
好地发挥统一战线作用。 ■应沈漪

区委向老干部通报
统战工作情况

谢小双谢小双（（左一左一）） 景在平景在平（（右一右一））

■记者 周琳 通讯员 杨先亮

今年是纪念中国人民抗日战争
暨世界反法西斯战争胜利69周年。
9 月 20 日，结合我国第十四个全民
国防教育日，杨浦在全区开展了防
空警报试鸣。

当天中午11时35分，随着副市
长、防空警报试鸣指挥长蒋卓庆一
声令下，分布在杨浦区域内的71台
防空警报(上海财经大学等四处国家
会计师资格考试考点除外)同时鸣

响。防空警报按照预先警报、空袭
警报、解除警报的顺序依次鸣放，历
时28分钟，于12时03分结束。区委
副书记朱勤皓、副区长王桢参与指
挥演练。

活动当天，结合警报试鸣，全区
组织开展了防空防灾演练。12个街
道（镇）的76个居民小区、69所学校
共66000余人参加。

在国顺东路900弄27号汇元坊
小区演练现场，居委干部、民警、社区
民防志愿者组织居民纷纷疏散撤离

至人防工程，住在高楼的居民运用防
空防灾知识进行自救互救。居民区
党总支书记丛月娣告诉记者，类似的
防空和消防逃生演练每年都组织举
行，居民已经非常熟悉逃生程序。为
组织好今年的防空防灾演练，居委会
前几天就利用小区报刊阅览窗口宣
传防空警报试鸣、消防逃生知识。刚
刚从一栋四层楼疏散出来的居民汪
阿姨说，听到空袭警报声和居委会干
部喇叭呼叫后，她就和老伴迅速关掉
家里煤气， （下转第2版）


